



Poseur, poseuse de sol-parquet

CFC



Les poseurs et poseuses de sol-parquet habillent les sols de bâtiments neufs ou en rénovation: appartements, bureaux, hôpitaux ou encore chalets de vacances. Selon la pièce et les goûts du client, ils posent, entretiennent et rénovent divers matériaux de revêtement, tels que bois, textiles ou matières synthétiques.



CSFO Éditions

Qualités requises

Je suis habile de mes mains

Le métier de poseur et poseuse de sol-parquet comprend notamment la découpe et le collage de moquettes, la vitrification de parquets, mais aussi la pose de plinthes. Ces tâches sont essentiellement réalisées à la main et exigent donc une bonne habileté manuelle.

Je suis en bonne condition physique

Les poseurs et poseuses de sol-parquet portent régulièrement de lourdes charges et effectuent certains travaux à genoux. Une certaine endurance est donc nécessaire.

J'ai une bonne capacité de représentation spatiale

Pour poser un revêtement de sol conformément aux plans, il est important d'avoir toujours en tête une image précise des dimensions et de l'orientation des espaces à revêtir.

Je travaille soigneusement et de manière autonome

Les travaux préparatoires, tels que le contrôle de la chape ou la découpe de certaines pièces, exigent de la finesse et de la précision. De plus, les poseurs et poseuses de sol-parquet sont parfois seuls, notamment lorsqu'ils interviennent chez les particuliers. Ils doivent donc être capables de travailler de manière autonome.

J'aime le contact avec les gens

Ces professionnels n'ont pas seulement des contacts avec les collaborateurs de leur équipe, mais sont aussi amenés à rencontrer les clients à domicile ou sur leur lieu de travail. Politesse et entretien sont donc des atouts indispensables.

✓ Une bonne constitution physique représente un avantage dans ce métier, par exemple pour soulever des matériaux lourds comme des sacs de ciment.

Environnement de travail

Les poseurs et poseuses de sol-parquet travaillent le plus souvent dans de petites entreprises. Il existe également des artisans indépendants ainsi que quelques grandes structures employant plusieurs dizaines de collaborateurs. Au total, le secteur compte environ 2000 sociétés.

Une grande variété de chantiers

Selon la spécialité de l'entreprise, ces professionnels peuvent se concentrer principalement sur les petits travaux de pose et de réparation chez des particuliers, ou participer à des projets de nouvelles constructions, avec d'importantes surfaces de sol à poser. Cela rend leur quotidien très varié.

Contrairement à d'autres domaines de la construction, la pose de sols se fait généralement à l'intérieur, à l'exception des travaux sur les terrasses.

Formation CFC

Conditions d'admission

Scolarité obligatoire achevée

Durée

3 ans

Orientations

- Revêtements textiles et résilients
- Parquets

Entreprise formatrice

Entreprise de revêtement de sols ou de décoration d'intérieur

École professionnelle

Les cours théoriques ont lieu 1 jour par semaine dans une classe intercantionale romande à Morges VD. Contenus de formation: préparation, mesure et contrôle du support; pose de revêtements et de parquet. À cela s'ajoute l'enseignement de la culture générale et du sport. Il n'y a pas de cours de langues étrangères.

Cours interentreprises

Les 24 jours de cours interentreprises sont divisés en 6 blocs de 4 jours chacun, répartis sur les 3 ans d'apprentissage. Ils ont lieu à Tolochenaz VD. Ils permettent d'approfondir et de mettre en pratique les sujets étudiés à l'école professionnelle.

Titre délivré

Certificat fédéral de capacité CFC de poseur ou de poseuse de sol-parquet

Maturité professionnelle

En fonction des résultats scolaires, il est possible d'obtenir une maturité professionnelle pendant ou après la formation initiale. La maturité professionnelle permet d'accéder aux études dans une haute école spécialisée en principe sans examen, selon la filière choisie.





Le maniement de la fraiseuse demande une grande concentration pour découper précisément les plinthes et les profilés de finition.

Une histoire à succès

Habibollah Hashemi vient de réussir l'examen final de son apprentissage de poseur de sol-parquet. Après avoir brillé lors des SwissSkills, le jeune Afghan a pu décrocher un poste fixe au sein de son entreprise formatrice.

«Le plus difficile a été d'apprendre la langue et les termes techniques», relève Habibollah Hashemi. Ce jeune Afghan a déjà un long parcours derrière lui. À l'âge de 11 ans, il a fui l'Afghanistan pour Téhéran, où il a travaillé comme carreleur sur des chantiers pour survivre. Arrivé en Suisse près de cinq ans plus tard, il fréquente alors une école pour jeunes migrants et découvre, par l'intermédiaire d'un collègue, son actuelle entreprise formatrice. Après un stage et un préapprentissage d'intégration, celle-ci lui propose une place d'apprentissage.

Habibollah Hashemi presse le revêtement d'isolation phonique.



De la préparation à la pose

Grâce à son expérience en tant que carreleur, Habibollah Hashemi a su, dès le début, faire preuve d'une certaine habileté dans l'utilisation des outils et des machines. «Je savais déjà découper avec précision des dalles en terre cuite et en pierre. J'y arrive maintenant aussi avec le bois», explique-t-il. Ce jeune professionnel réalise désormais tous types de travaux sur les chantiers, de la préparation des sols à la pose de parquets. Aujourd'hui, Habibollah Hashemi s'occupe de la rénovation d'un appartement dont le futur parquet a été préparé à l'avance, ce qui le réjouit. «Je préfère poser les lames plutôt que de les poncer. À cause du bruit, bien sûr, mais aussi parce que nous devons porter des masques pour nous protéger de la poussière», précise-t-il. Les lames ont été livrées déjà vitrifiées, ce qui permet à l'équipe d'éviter une étape de travail. Le jeune homme et son collègue peuvent donc se concentrer entièrement sur la pose du parquet. Ils collent d'abord un isolant phonique en liège sur la chape de béton, avant de poser le parquet en chêne.

De l'or aux SwissSkills

La pose d'un tel parquet relève déjà de la routine pour Habibollah Hashemi. Sa récente participation aux SwissSkills, pour lesquels il s'est qualifié grâce à ses excellentes performances, a

Habibollah Hashemi

22 ans, poseur de sol-parquet CFC orientation
Parquets en 3^e année de formation dans une petite entreprise de revêtement de sols



représenté un défi bien plus exigeant. L'apprenti a su convaincre le jury avec un modèle de parquet créé par lui-même. Cela lui a valu de remporter la médaille d'or. «J'étais tout simplement très motivé. C'est une grande chance d'avoir pu participer à cet événement!», se réjouit-il. Le jeune homme a également réussi son examen de fin d'apprentissage et occupera bientôt un poste de poseur de sol-parquet au sein de son entreprise formatrice. Mais avant cela, il retournera dans son pays d'origine pour quelques semaines, afin de retrouver sa famille, qu'il n'a plus vue depuis 12 ans et qui sera sans aucun doute très fière de lui.

Embellir les sols des bâtiments

Lino, PVC, moquette ou encore parquet: Marjorie Oulevey utilise tous les jours des matériaux divers pour habiller les sols chez ses clients. Désireuse de se perfectionner, elle vient d'obtenir un brevet fédéral de cheffe poseuse de revêtements de sols.

Sur le chantier, dans le bruit des machines, Marjorie Oulevey et son collègue s'activent pour offrir une seconde jeunesse au bâtiment du Cycle d'orientation de la Glâne, à Romont. «Nous enlevons toute la moquette et renforçons la chape pour poser du linoléum», explique la jeune femme.

Une chape propre et poncée

À l'aide d'une ponceuse monodisque, elle polit le sol sur lequel a été coulée au préalable une chape de ciment. «Le ponçage permet d'enlever la laitance puis les marques ou les irrégularités, comme les boules de ciment.» Une étape nécessaire afin d'assurer une bonne adhérence au revêtement. Dans les zones plus complexes, telles que bords, coins, ou dessous de radiateurs, la jeune poseuse de sol-parquet utilise une meule qu'elle manie à genoux. «Notre travail est assez physique, car nous sommes agenouillés de longs moments et soulevons de lourdes charges.» Pour leur sécurité, ces professionnels portent des genouillères, des gants, des lunettes de protection ainsi qu'un casque antibruit. Une fois que la chape sera propre et bien poncée, Marjorie Oulevey et son collègue l'enduiront

▼ Passer l'aspirateur pour éliminer toute la poussière fait aussi partie du travail quotidien.

d'une couche de colle, sur laquelle sera ensuite placé le linoléum.

Se former en continu

«Ce que j'aime dans ce travail, c'est voir le rendu final. On ressent alors toujours une grande fierté», relève Marjorie Oulevey. Passionnée par le domaine, elle a d'abord effectué un apprentissage dans l'orientation Parquets, avant de poursuivre par un complément de formation dans l'autre orientation de la profession.

Depuis quelques années, elle travaille pour une grande entreprise employant plus de cent collaborateurs. Les chantiers pris en charge sont très diversifiés. «Un jour, je peux travailler dans la maison d'un particulier et le lendemain me retrouver dans une école ou un hôpital, cela change tout le temps», précise-t-elle. Son enthousiasme pour le métier l'a poussée à effectuer un brevet fédéral de cheffe poseuse de revêtements de sols. L'occasion, pour elle, de découvrir d'autres activités, telles que la gestion d'équipe ou la préparation des devis.



Marjorie Oulevey

28 ans, poseuse de sol-parquet CFC, employée dans une grande entreprise de revêtement de sols

S'imposer en tant que femme

«Avec ce brevet, j'aimerais montrer qu'il est aussi possible, en tant que femme, d'évoluer dans ce métier, car celles-ci sont peu présentes dans le secteur», explique Marjorie Oulevey. L'erreur qui figurait dans le titre féminin de son brevet fédéral en est la preuve. Pas de quoi décourager la jeune professionnelle, qui a su très vite s'imposer dans cet univers majoritairement masculin et qui peut désormais se targuer d'être parfaitement à l'aise sur les chantiers.



▲ Marjorie Oulevey pose un revêtement de sol en linoléum.



✓ **Planifier les travaux** À l'entrepôt ou sur le chantier, les poseurs et poseuses de sol-parquet planifient les travaux à effectuer en suivant le bon de commande.



◀ **Préparer le matériel et les machines**

Le revêtement à poser est soigneusement contrôlé. Les lames du parquet ne doivent pas présenter de rayures.



➢ **Vérifier la chape**

Avant la pose du revêtement, les professionnels s'assurent que la chape est propre, sèche et à niveau. Le taux d'humidité est mesuré grâce à un procédé appelé mesure CM.



▲ **Préparer la chape** Ces professionnels utilisent une ponceuse afin d'aplanir la chape. Ils se protègent de la poussière et du bruit en portant un masque et des protections auditives.

➢ **Poser un revêtement**

La pose du revêtement varie selon la surface à couvrir et le matériau utilisé. Lorsqu'il s'agit de parquet, un maillet en caoutchouc est utilisé pour ne pas endommager ce dernier.



◀ **Procéder aux travaux de finition** Les poseurs et poseuses de sol-parquet terminent en fixant les éléments de finition, tels que les plinthes et les seuils.



▲ **Nettoyer et entretenir** Le renouvellement des joints en silicone fait partie des travaux réguliers d'entretien des revêtements de sols.

▲ **Réparer et rénover** Pour réparer et rénover des parquets, les poseurs et poseuses de sol-parquet utilisent souvent des ponceuses à bande.



Marché du travail

Chaque année en Suisse, environ 120 jeunes obtiennent le CFC de poseur ou de poseuse de sol-parquet. Les chances de trouver une place d'apprentissage sont bonnes car l'offre dépasse la demande. Les professionnels qualifiés sont très recherchés sur le marché du travail et disposent donc de bonnes possibilités de carrière.

Le secteur offre des perspectives intéressantes grâce à l'utilisation toujours plus fréquente de matériaux durables et à la simplification de certains processus de travail, notamment en matière d'élimination des anciens revêtements.

Formation complémentaire

Les poseurs et poseuses de sol-parquet sont très vite autonomes sur les chantiers. Après quelques années d'expérience, ils peuvent être amenés à gérer des équipes ou à former des apprentis. Beaucoup se perfectionnent en suivant une formation complémentaire d'un an dans l'autre orientation de la profession (parquets ou revêtements textiles et résilients). Les formations continues dans les domaines du conseil et de la vente, ainsi que de la gestion d'entreprise, sont également très appréciées.

▼ Lorsque le revêtement de sol doit être posé sur une grande surface, le travail en équipe est indispensable.



Formation continue

Quelques possibilités après le CFC:

Cours: offres proposées par les institutions de formation ou les associations professionnelles, dont SolSuisse et la Communauté d'intérêts de l'industrie suisse du parquet

Apprentissage complémentaire: dans l'autre orientation de la profession

Brevet fédéral BF: chef-fe poseur-euse de revêtements de sols, conseiller-ère en revêtements de sols

Diplôme fédéral DF: maître poseur-euse de revêtements de sols

École supérieure ES: technicien-ne en planification des travaux

Haute école spécialisée HES: bachelor en architecture d'intérieur



Conseiller, conseillère en revêtements de sols BF

Les conseillers et conseillères en revêtements de sols accompagnent et orientent leur clientèle lors de projets de construction ou de rénovation de bâtiments. Ils aident les clientes et clients à choisir les textiles, les résilients ou les parquets appropriés, en analysant les plans et la situation sur les chantiers. Ces professionnels gèrent également le showroom de l'entreprise ainsi que les commandes.

Chef poseur, cheffe poseuse de revêtements de sols BF

Les chefs poseurs et cheffes poseuses de revêtements de sols occupent des postes de cadres dans les entreprises de revêtement de sols. Ils exécutent des travaux de pose, de rénovation et de réparation exigeants, tout en veillant à ce que ceux-ci soient effectués correctement et dans les délais. Ces professionnels dirigent les équipes sur les chantiers et sont en contact avec les bureaux d'architectes ainsi que les maîtres d'ouvrage.



Adresses utiles

www.orientation.ch, pour toutes les questions concernant les places d'apprentissage, les professions et les formations

www.caboume.ch, informations sur l'apprentissage de poseur-euse de sol-parquet

www.pro-solum.ch, Groupe romand des parqueteurs et poseurs de sols

www.cepm.ch, Centre d'enseignement professionnel de Morges (CEPM)

www.orientation.ch/salaire, informations sur les salaires

Impressum

1^{re} édition 2024

© 2024 CSFO, Berne. Tous droits réservés.

ISBN 978-3-03753-289-8

Édition:

Centre suisse de services Formation professionnelle | orientation professionnelle, universitaire et de carrière CSFO

CSFO Éditions, www.csfo.ch, editions@csfo.ch

Le CSFO est une agence spécialisée des cantons (CDIP) et est soutenu par la Confédération (SEFRI).

Enquête et rédaction: Susanne Birrer, Emilie Chassot, CSFO **Traduction:** Quentin Meier, Lausanne

Relecture: Simon Meyer, SolSuisse; Marianne Gattiker, Saint-Aubin-Sauges **Photos:** Fabian Stamm, Winterthour; Thierry Porchet, Chavornay; Rebecca Roth, SolSuisse, Oberentfelden **Graphisme:** Eclipse

Studios, Schaffhouse **Mise en page et impression:** Haller + Jenzer, Berthoud

Diffusion, service client:

CSFO Distribution, Industriestrasse 1, 3052 Zollikofen
Tél. 0848 999 002, distribution@csfo.ch, www.shop.csfo.ch

N° d'article: FE2-3206 (1 exemplaire), FB2-3206 (paquet de 50 exemplaires). Ce dépliant est également disponible en allemand.

Nous remercions toutes les personnes et les entreprises qui ont participé à l'élaboration de ce document. Produit avec le soutien du SEFRI.